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В исследовательском фокусе –  
традиционные ценности  
суверенного развития

В четверг, 12 сентября, в здании При-
сутственных мест Казанского Крем-
ля начал свою работу международ-
ный круглый стол «Общественность 
БРИКС за суверенное развитие». Ор-
ганизация столь представительного 
форума была бы невозможна без сла-
женного симбиоза Россотрудничест-
ва, Общественной палаты Республики 
Татарстан, Казанского инновационно-
го университета имени В. Г. Тимирясо-
ва, журнала «Русская политология».

Что мы знаем, например, о 
деятельности секретариата 
Третьего комитета Генераль-
ной Ассамблеи ООН? А есть ли 
у нас четкое представление о 
работе, скажем, Венецианской 
комиссии Совета Европы? На-
конец, критично ли нам доско-
нально разбираться в особен-
ностях глобальной дорожной 
карты Remap 2030, разработан-
ной Международным агентст-
вом по возобновляемым источ-
никам энергии? Наверное, 
ответы на вышеперечисленные 
вопросы всенепременно тре-
буются узким специалистам, 
некоторым профильным экс-
пертам-международникам.

Однако есть в международ-
ной жизни такие вопросы, фор-
маты и темы, имеющие значе-
ние экзистенциально-узловое. 
Ведь без знания и понимания 
таких традиционных духовно-
нравственных ценностей, как 
жизнь, достоинство, права и 

свободы человека, патрио-
тизм, гражданственность, слу-
жение Отечеству, крепкая се-
мья, милосердие, гуманизм, 
межрелигиозный и межнацио-
нальный мир и согласие, вряд 
ли возможно сохранить госу-
дарственность и суверенитет, 
созидательно жить, работать и 
трудиться.

Текущий мировой порядок 
ставит фундаментальные во-
просы перед здравомыслящей 
частью мирового сообщества. 
К их числу сегодня принято от-
носить такое международное 
объединение, как БРИКС. Как 
известно, с 22 по 24 октября 
Казань станет столицей для 
прямого контакта руководите-
лей России, Китая, Индии, Бра-
зилии, Южной Африки, Египта, 
Турции и других стран, уже яв-
ляющихся частью названного 
объединения или всерьез рас-
сматривающих возможность 
полноправного членства в нем.

В преддверии подготовки и 
проведения вышеупомянуто-
го XVI Саммита крупнейшего 
интеграционного объедине-
ния планеты по валовому объ-
ему экономики и численности 
населения Казань стала цент-
ром прямого многосторон-
него диалога представителей 
международной обществен-
ности. В  столицу Татарстана 
для предметного экспертного 
обсуждения, изучения и вы-
работки стратегий ценност-
ных ориентиров для широко-
го объединения гражданских 
сил «дружественных» стран 
прибыли порядка 50 предста-
вителей политических и де-
ловых кругов, религиозной и 
гражданской общественности, 
академического экспертного 
сообщества, которые и стали 
участниками международного 
круглого стола «Обществен-
ность БРИКС за суверенное 
развитие». Наверное, выражу 

общее мнение о неоценимом 
вкладе в бесперебойную ор-
ганизацию и работу эксперт-
ной площадки «капитанов» – 
руководителей в лице главы 
Россотрудничества Евгения 
Александровича Примакова, 
председателя Общест венной 
палаты Республики Татарстан 
Зили Рахимьяновны Валее-
вой, ректора КИУ Асии Виталь-
евны Тимирясовой, главного 
редактора журнала «Русская 
политология» Андрея Анатоль-
евича Горохова. Напряженную, 
успешную организационную 
работу провел ответственный 
секретарь мероприятия, со-
ветник ректора КИУ по стра-
тегическим инициативам Олег 
Дмитриевич Агапов.

Весь день в конференц-зале 
велась напряженная работа: 
обсуждалась концепция су-
веренитета в многополярном 
мире как ориентир и ресурс 
развития гражданского об-

щества стран БРИКС, а также 
развитие межнациональных 
и межрелигиозных отноше-
ний в многополярном мире на 
основе модели стран БРИКС. 
Помимо соорганизаторов, вы-
ступили главный федераль-
ный инспектор по Республике 
Татарстан Виктор Николаевич 
Демидов, заместитель руко-
водителя Россотрудничества 
Дмитрий Валериевич Полика-
нов, председатель Комиссии 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации по межнацио-
нальным, межрелигиозным 
отношениям и миграции Вла-
димир Юрьевич Зорин, замес-
титель председателя Комите-
та Совета Федерации России 
по регламенту и организации 
парламентской деятельнос-
ти Александр Михайлович Те-
рентьев, первый заместитель 
муфтия Духовного управления 
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Начало на стр. 1 ретаря Всемирной Исламской 
Лиги доктор Абдуль-Рахман 
бин Абдулла Аль-Зейд (Сау-
довская Аравия), президент 
Ассоциации выпускников рос-
сийских вузов в Южно-Аф-
риканской Республике (ЮАР) 
Мава Мбулава, заведующий 
отделом «История и этнология 
тюркских народов» Институ-
та истории и этнологии НАНА 
Гюллу Йологлу (Азербайджан), 
директор Центра аналити-
ческих исследований «Евра-
зийский мониторинг» Алибек 
Тажибаев, директор Центра 
«Диалог» по политическим и 
медиаисследованиям Ахмет-
мохаммад Тахер.

Важным компонентом меж-
дународного круглого стола 
стал конкретный акцент на на-
учном исследовании феномена 
БРИКС. И в этом отношении, как 
представляется, КИУ в год сво-
его 30-летия в очередной раз 
подтвердил свой статус инно-
вационного: здесь закладыва-
ются основы нового науч ного 
направления в рамках реги-
ональных аспектов междуна-
родных отношений – изуче-
ние БРИКС, бриксологии как 
науки о данном сообществе. 
Конкретный первоначальный 
результат – написана и вышла 

из печати монография «БРИКС: 
российский взгляд. Пролего-
мены в научное исследование 
феномена БРИКС». В авторский 
коллектив под научным руко-
водством профессора НИУ-
ВШЭ Иосифа Евгеньевича Дис-
кина вошли ряд профессоров 
и доцентов. На круглом столе 
труд представил первый про-
ректор КИУ Игорь Измаилович 
Бикеев. Он заметил: «Сообще-
ство БРИКС – инструмент для 
широкой общественности. 
Представляемая книга – вве-
дение в бриксологию. Наме-
чено главное: установлены 
вызовы для БРИКС, отсюда вы-
текают задачи для решения. 
Изучен правовой потенциал 
этого объединения. Исследо-
ваны геоэкономический про-
филь БРИКС, цифровой контур 
объединения, основные на-
правления образовательно-
го сотрудничества, описаны 
феномены взаимодействия в 
спорте, культуре, здравоохра-
нении. Полагаю, это лишь на-
чало пути. Один из заголовков 
книги – «пролегомены», то есть 
введение, начало. Приглашаю 
научную общественность при-
соединиться к нашей работе и 
продолжить всестороннее изу-
чение феномена БРИКС». 
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мусульман Республики Татарс-
тан Ильфар Хасанов, ректор Ка-
занской духовной (православ-
ной) семинарии иерей Никита 
Кузнецов, член Общественной 
палаты Московской области Ио-
сиф Евгеньевич Дискин, сопред-
седатель Ассоциации юристов 
России Владимир Николаевич 
Плигин, профессор Казанского 
(Приволжского) федерального 
университета Андрей Георги-
евич Большаков, заместитель 
председателя Комиссии Об-
щественной палаты России по 
межнациональным, межрели-
гиозным отношениям и мигра-
ции Альбир Рифкатович Крга-
нов, заместитель председателя 
Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ Московского 
патриархата Вахтанг Владими-
рович Кипшидзе, член Общест-
венного совета Федерального 
агентства по делам националь-
ностей России Николай Ивано-
вич Григорьев и другие пред-
ставители общественности. 

Круглый стол проходил в 
смешанном – очном и онлайн-
формате. Он подтвердил заяв-
ленный международный ста-
тус: в его работе участвовали 
заместитель генерального сек-

Логичный итог представи-
тельного круглого стола – при-
нятие резолюции. Так было и 
на этот раз. В обсуждении клю-
чевых тезисов программы для 
общественности стран БРИКС 
приняли участие все вышепе-
речисленные лица. Обсужде-
ние шло в режиме «открытого 
микрофона». «С колес» в чер-
новой текст резолюции вно-
сились поправки и уточнения. 
Затем резолюцию поставили 
на голосование. Документ был 
принят абсолютным большин-
ством голосов. Он является 
программным, в концентриро-
ванном виде передает мысли 
и предложения, касающиеся 
таких граней, как экономиче-

ский, межцивилизационный, 
социокультурный, политиче-
ский, правовой, гражданский 
потенциалы суверенного раз-
вития.

Таким образом, междуна-
родный круглый стол «Общест-
венность БРИКС за суверенное 
развитие» прошел успешно. 
Принятая резолюция станет 
дорожной картой для широкой 
общественности. Несомненно, 
проведенное мероприятие 
усилит общий цивилизацион-
ный потенциал суверенного 
развития БРИКС.

Айдар МУЛЛАЯНОВ,  
специалист в области 

международных отношений 
(Казань)

Ланда Бейниш Хаймович, 
доцент кафедры физической 
культуры,

Смирнов Виталий Алексее
вич, профессор кафедры циф-
ровой экономики и управле-
ния качеством,

Фукин Анатолий Иванович, 
профессор кафедры психоло-
гии труда и предприниматель-
ства, 

Шабанова Людмила Бори
совна, советник ректора, про-
фессор кафедры туризма.

Нагрудным знаком «За за
слуги в образовании» Мини-
стерства образования и науки 
Республики Татарстан за мно-
голетний плодотворный труд в 
области образования:

Михайлова Елена Юрьевна, 
заместитель главного бухгал-
тера по оплате труда и бюджет-
ному учету финансово-эконо-
мического управления,

Гарипова Альбина Рашитов
на, заместитель декана по за-
очной форме обучения факуль-
тета прикладной экономики и 
финансовых технологий,

Скоробогатов Андрей Вале
рьевич, профессор кафедры 
теории государства и права и 
публично-правовых дисцип-
лин,

Тимирясова Инна Александ
ровна, ответственный секре-
тарь приемной комиссии,

Юсупова Гульнара Рина
товна, заведующий кафедрой 
управления. 

Знаком отличия «Почетный 
наставник» Министерства об-
разования и науки Республики 
Татарстан за личные заслуги 
в содействии молодым педа-
гогам в их профессиональном 
становлении:

Галиахметова Алсу Махму
товна, доцент кафедры «Фи-
нансы и кредит»,

Гафарова Гузель Рустамов
на, доцент кафедры теории го-
сударства и права и публично-
правовых дисциплин,

Паранина Наталья Алексе
евна, заведующий кафедрой 
теоретической и инклюзивной 
педагогики,

Старовойтова Светлана 
Юрьевна, старший препода-
ватель кафедры психологии 
развития и психофизиологии. 

Почетной грамотой Мини-
стерства образования и науки 
Республики Татарстан за весо-
мый вклад в систему образова-
ния и воспитания подрастаю-
щего поколения и многолетний 
добросовестный труд:

Гаранина Оксана Андреев
на, помощник ректора по об-
щим вопросам,

Григорьев Руслан Аркади
евич, заместитель директора 
научно-исследовательского 
института проблем социаль-
но-экономического развития,

Игнатьев Артем Евгеньевич, 
старший преподаватель кафед-

ры теоретической и инклюзив-
ной педагогики,

Исмагилова Эльза Равгатов
на, преподаватель кафедры 
«Логистика». 

За эффективное взаимодей-
ствие со Следственным управ-
лением Следственного коми-
тета Российской Федерации 
по Республике Татарстан Бла
годарностью награждены:

Гончарова Наталья Нико
лаевна, доцент кафедры меж-
дународного и европейского 
права,

Мусина Регина Рустэмовна, 
заместитель декана по воспи-
тательной работе юридическо-
го факультета, 

Никитин Сергей Геннадие
вич, заведующий научной ча-
стью,

Латыпова Эльвира Юрьев
на, заведующий кафедрой уго-
ловного права и процесса. 

За плодотворное сотрудни-
чество с Уполномоченным по 
правам человека в Республике 
Татарстан – Бородина Жанна 
Николаевна, заведующий ка-
федрой гражданского права и 
процесса.

Благодарность Оргкомитета 
конкурса на лучшую научную 
книгу «Гуманитарная книга – 
2023» среди преподавателей 
образовательных учрежде-
ний высшего и среднего про-
фессионального образования 
Приволжского федерального 

признание

Поздравляем с наградой
Несколько преподавателей и сотрудников университета удостоены наград, 

которые на расширенном заседании Ученого совета КИУ  
торжественно вручила ректор Асия Витальевна Тимирясова.

Награды получили победи-
тели Всероссийского конкур-
са «Золотые имена высшей 
школы»:

Шевченко Денис Вячесла
вович, заведующий кафедрой 
высшей математики (номина-
ция «За внедрение инноваци-
онных методик преподавания, 
развитие открытой информа-
ционной среды высшего обра-
зования»),

Ванюхина Надежда Влади
мировна, заведующий кафед-
рой психологии развития и 
психофизиологии (номинация 
«За достижения в просвети-
тельской деятельности»),

Петрова Евгения Анатоль
евна, заместитель декана по 
научной работе факультета 
прикладной экономики и фи-
нансовых технологий (номи-
нация «За развитие студенче-
ского, научного, конкурсного и 
олимпиадного движения»),

Туктамышева Светлана Флю
ровна, доцент кафедры филосо-
фии и социально-политических 
дисциплин Набережночелнин-
ского филиала (номинация «За 
вклад в социальную работу и 
воспитательную деятельность, 
профессиональную ориента-
цию детей и молодежи»). 

За выдающиеся достижения 
и многолетний добросовест-
ный труд знаком отличия «От
личник сферы образования и 
науки Республики Татарстан» 
Министерства образования и 
науки Республики Татарстан 
отмечены: 

Алексеева Татьяна Ива
новна, ученый секретарь, до-
цент кафедры философии и 
социаль но-политических дис-
циплин,

округа – редакционно-изда-
тельскому отделу в лице заме-
стителя заведующего редакци-
онно-издательским отделом по 
производственным вопросам 
Захаровой Галины Александ
ровны.

За активное участие в орга-
низации праздника «День мо-
лодежи» Благодарственным 
письмом мэра Набережных 
Челнов отмечены сотрудники 
Института развития инфор-
мационных образовательных 
технологий и электронного 
обучения: 

Зайнуллин Айдар Фердина
тович, руководитель управле-
ния цифровых сервисов и тех-
нологий, первый заместитель 
директора по информацион-
ным технологиям,

Хусаинов Булат Раисович, 
начальник отдела системного 
анализа.

По результатам конкурса 
«Лучший менеджер прием
ной комиссии», проведенного 
среди менеджеров приемной 
комиссии в период с 14 июня 
по 31 августа 2024 года, побе-
дителями стали:

Кормаков Артем Евгенье
вич (первое место), студент 
факультета психологии и пе-
дагогики,

Чернова Виолетта Григорь
евна (второе место), менеджер 
отдела по работе с абитуриен-
тами.

Третье место разделили Ле
вадо Ирина Петровна, ассис-
тент кафедры маркетинг-
менеджмента, и Аббязова 
Динара Ириковна, менеджер 
деканата юридического фа-
культета.



Вести униВерситета   

 № 8  2024 3

Начало на стр. 5

признание

Награда от Председателя Госсовета

Наталья Равильевна является бессмен-
ным деканом юридического факультета 
Нижнекамского филиала КИУ с момента 
его создания, руководителем Лаборато-
рии нормативно-правового обеспечения 
образования и научного студенческого 
кружка «Права человека», наставником 
Клуба дебатов и Клуба молодых избира-
телей Нижнекамского муниципального 
района Рес публики Татарстан. 

Благодаря ее личному вкладу в дело 
профессионального обучения молоде-
жи, развитию интеллектуальных и твор-
ческих способностей обучающихся через 

вовлечение их в научно-исследователь-
скую работу студенты неоднократно 
становились победителями и призера-
ми различных научных форумов и кон-
курсов.

Поздравляем Наталью Равильевну и 
желаем ей так же мудро и настойчиво 
претворять в жизнь задуманное, успе-
хов в педагогической и научной деятель-
ности, нескончаемой энергии и крепкого 
здоровья.

Диана ИЛЬЯЗАРОВА,  
старший менеджер юридического 

факультета (Нижнекамск)

В преддверии юбилея нашего университета делимся 
приятной новостью. За существенный вклад в защи-
ту прав и свобод человека и гражданина Благодар-
ственным письмом Председателя Государственного 
Совета Республики Татарстан Фарида Хайруллови-
ча Мухаметшина поощрена Наталья Равильевна Бо-
рисова, старший преподаватель кафедры теории го-
сударства и права и публично-правовых дисциплин.

Ее организаторами выступи-
ли Казанский инновационный 
университет имени В. Г. Тими-
рясова совместно с Министер-
ством цифрового развития го-
сударственного управления, 
информационных технологий 
и связи Республики Татарстан. 

Вел конференцию доктор 
юридических наук Ильдар 
Рустамович Бегишев, главный 
науч ный сотрудник НИИ циф-
ровых технологий и права КИУ.

В Татарстане вопросам раз-
вития цифровых технологий 
уделяется иск лючительное 
внимание, по уровню цифро-
визации республика занимает 
ведущие позиции в стране. Это 
подчеркнул в своем приветст-
вии замминистра цифрового 
развития государственного 
управления, информационных 
технологий и связи Республики 
Татарстан Альберт Валерьевич 
Яковлев. Он же огласил обра-
щение к организаторам, участ-
никам и гостям мероприятия 
Премьер-министра Республики 
Татарстан Алексея Валерьевича 
Песошина, в котором отмечена 
значимость конференции как 
площадки для широкого обсуж-

дения актуальных вопросов 
цифровизации.

Ректор КИУ Асия Витальевна 
Тимирясова рассказала о дости-
жениях нашего вуза, где уже с 
конца 1990-х годов широко ис-
пользуются передовые образо-
вательные технологии.

– Мы также запатентовали 
собственную разработку – элек-
тронный документооборот и 
систему управления вузом Idis, 
апробировали внедрение циф-
ровых методик в процессы об-
учения, а также социализации 
людей с особенностями здо-
ровья. Ученые вуза принимают 
активное участие в формирова-
нии и совершенствовании пра-
вового пространства для разви-
тия цифровых технологий. 

Асия Витальевна подняла и 
такой злободневный вопрос: 
при всех преимуществах циф-
ровизации едва ли не каждый 
день приходится слышать о 
неправомерных действиях с 
использованием искусствен-
ного интеллекта. Она попро-
сила включить запись, где ее 
голосом озвучена просьба к 
одному из сотрудников уни-
верситета перевести деньги 

конференции

Создать цифровую среду доверия
Вопросы регулирования 
цифровых технологий должны 
находиться в авангарде 
юридической науки – об этом 
говорили на Международной 
научно-практической 
конференции «Цифровые 
технологии и право», которая 
уже третий раз проходит 
в рамках международного 
форума Kazan Digital Week. 

по определенному номеру, 
причем в обращении названо 
его имя и отчество. Подобные 
фейковые сообщения получи-
ли еще несколько сотрудников. 
К счастью, никто не ответил на 
такие обращения.

– Необходимо не только раз-
вивать цифровые технологии, 
но и успевать создавать право-
вые решения для их безопас-
ного использования, – замети-
ла Асия Витальевна. – Вызовы 
современного мира и новых 
технологий требуют комплекс-
ного научного анализа и выра-
ботки адекватных подходов к 
совершенствованию правовых 
норм, и главными критериями 
эффективности использования 
цифровых технологий должны 
оставаться благополучие и спо-
койствие наших граждан.

– Цифровые технологии про-
низывают нашу жизнь букваль-
но как паутина и дают мощный 
толчок развитию права. И про-
грамма сегодняшней конферен-
ции, безусловно, подтверж дает 
это, – сказала Наталья Викто-
ровна Ткаченко, директор по 
производству компании «Га-
рант», главный редактор жур-
нала «Законодательство» (Мо-
сква). – Наша компания ставит 
своей целью использовать циф-
ровые технологии на службе 
юристов, чтобы им работалось 
легче, быстрее и эффективнее. 
В этом поможет аналитическая 
система «Сутяжник» – автомати-
зированный сервис по подбору 
судебной практики, соответст-

вующей содержанию и темати-
ке документов, загружаемых в 
сервис пользователем. 

Наталья Викторовна обрати-
ла внимание участников кон-
ференции на развитие боль-
ших лингвистических моделей, 
нейронные сети... Вопрос их 
правоприменения требует об-
суждения в профессиональных 
сообществах и судей, и адвока-
тов, и юристов, работающих в 
госорганах и бизнесе. 

Елена Георгиевна Авакян, 
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов Российской 
Федерации, руководитель по 
цифровой трансформации биз-
неса (CDTO), отметила, что все 
мы сегодня переживаем циф-
ровую трансформацию и право 
должно адаптироваться к новым 
реалиям, чтобы обеспечить за-
щиту прав и свобод граж дан в 
условиях изменяющихся отно-
шений и объема данных.

Адвокатура также сталки-
вается с новыми вызовами в 
условиях цифровизации. Если 
количество офлайн-преступ-
ности снижается, то онлайн-
преступность растет. Поэтому 
адвокаты должны быть погру-
жены в технологии, чтобы быть 
полезными своим доверителям 
и эффективно защищать их ин-
тересы. И, соответственно, ад-
вокат должен понимать, с чем 
он имеет дело. 

На конференции была под-
нята и такая важная проблема, 
как цифровизация транспорт-
ной сферы. С докладом на эту 

тему выступила Мария Анато-
льевна Бажина, доктор юриди-
ческих наук, доцент кафедры 
предпринимательского права 
Уральского государственного 
юридического университета 
(Екатеринбург). Рост дорожно-
транспортных происшествий, 
отсутствие прозрачности пе-
ревозок, негативное воздейст-
вие транспорта на окружающую 
среду… Решение этих вопросов 
тоже требует инновационных 
технологий.

– Наша задача как юристов – 
найти баланс, который позво-
лит создать нормативную базу, 
вписать ее в существующее 
законодательство и сделать 
все возможное, чтобы транс-
портная сфера была надежной 
основой для развития нашего 
государства и его конкуренто-
способности на мировой арене. 

Конференция была очень ин-
тересной, хотя это и понятно: 
цифровая трансформация, как 
заметила Елена Георгиевна Ава-
кян, касается каждого из нас. 
После пленарного заседания 
обсуждение продолжилось на 
многочисленных секционных 
заседаниях.

Проведение таких конферен-
ций, как «Цифровые технологии 
и право», через взаимодейст-
вие, обмен опытом, знаниями, 
участие в дискуссиях дает воз-
можность выработать единые 
подходы к правовому регули-
рованию цифровой трансфор-
мации. 

Наиля МАЗИТОВА

На состоявшемся 19 сентября засе-
дании Общественной палаты, наряду 
с обсуждением итогов выборов де-
путатов Госсовета Республики Татар-
стан седьмого созыва, результатов 
проведения летнего отдыха детей 
и молодежи с ограниченными воз-
можностями здоровья, представили 
ее новых членов. Среди них и Марга-
рита Александровна Филатова-Саф-
ронова, известная своей многогран-
ной общественной деятельностью. 
За активное участие в разработке 
и реализации социально значимых 

проектов в июле 2024 года она была 
награждена благодарственным пись-
мом Председателя Общественной 
палаты РТ Зили Рахимьяновны Вале-
евой «За вклад в развитие институтов 
гражданского общества». 

Зная Маргариту Александровну как 
человека деятельного, отзывчивого, 
ответственного, уверены, что, рабо-
тая в Комиссии по здравоохранению 
и демографии Общественной палаты 
республики, она сделает много нуж-
ного и полезного для татарстанцев. 
Успехов, Маргарита Александ ровна! 

В Общественной палате РТ
Доцент кафедры развития и 
психофизиологии КИУ Маргарита 
Александровна Филатова-Сафронова 
вошла в состав Комиссии по 
здравоохранению и демографии 
Общественной палаты Республики 
Татарстан.

А. Тимирясова (в центре) и И. Бегишев с участниками конференции
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«За тот язык, что мне вы подарили…» 

юбилейная дата

дики, пособия, вырабатыва-
лись методические принципы 
и подходы к организации про-
цесса обучения, формировался 
кадровый состав.

2014 год стал годом, когда 
специалисты КИУ приступи-
ли к обучению практическому 
владению русским языком пер-
вых иностранных студентов. 
За минувшие 10 лет нашим «…
великим, могучим, правдивым 
и свободным» языком овла-
дели более 400 иностранных 
студентов из стран, располо-
женных на всех континентах 
Земли. Выучить русский язык 

и успешно продолжить обра-
зование в России им помогают 
преподаватели кафедры рус-
ского языка и языкознания, а 
также специалисты департа-
мента международных отноше-
ний КИУ. Поддержку процессу 
оказывают многие подразделе-
ния вуза, ведь овладение язы-
ком – это погружение не толь-
ко в лингвистическую, но и в 
социокультурную среду. КИУ 
становится домом для ребят, 
приезжающих «на другой край 
земли», сотрудники, препода-
ватели, российские студенты 
– семьей, в которой уважают и 

любят, заботятся и развивают 
способности, поддерживают и 
мотивируют на достижения. 

Важно отметить, что выве-
ренные методика и подход к 
организации обучения рус-
скому языку как иностранно-
му, высочайшая квалификация 
преподавателей, профессио-
нальное сопровождение по 
учебной траектории обеспе-
чивают самый важный резуль-
тат – прекрасное владение 
устным и письменным русским 
литературным языком. Многие 
студенты успешно сдают экза-
мен по русскому языку как ино-

странному и получают государ-
ственные сертификаты I, II и III 
уровней владения. Их успех 
видят и оценивают и в других 
вузах, куда наши иностранные 
студенты поступают для про-
должения образования.

География тех, кто учил рус-
ский язык в стенах нашего уни-
верситета, ширится. Это зна-
чит, что растет число тех, кто 
прикоснулся к нашей культу-
ре, нашим ценностям и нашему 
мироощущению.

Алла ХОРОШАВИНА,  
заведующий кафедрой русского 

языка и языкознания (Казань)

На форуме  
юридических клиник 

актуальное

– И это не предел, – заявил 
на состоявшемся в универси-
тете 18 сентября форуме юри-
дических клиник проректор 
по правовым вопросам, руко-
водитель юридической кли-
ники КИУ Николай Владими-
рович Бабкин. – В недалеком 
будущем есть вероятность 
появления настоящего конку-
рента юристу-человеку в лице 
искусственного человека. В 
том числе с этим связана акту-
альность заявленной темы фо-
рума – «Цифровые технологии 
в оказании бесплатной юриди-
ческой помощи».

Напомним, в нашем вузе 
юридическая клиника создана 
в 2001 году по инициативе про-
фессоров, выпускников юриди-
ческого факультета Казанского 
инновационного университе-
та Виталия Гайнулловича Ти-
мирясова и Виктора Павло-
вича Малкова, а правильнее 
сказать, они возродили очень 
хорошую традицию, начатую 
еще в 1855 году ученым Казан-
ского Императорского универ-
ситета Дмитрием Ивановичем 
Мейером. Он открыл первую 

в России юридическую клини-
ку, понимая, что будущие юри-
сты должны иметь школу, где 
на практике смогут осваивать 
особенности юридической нау-
ки. И уже тогда помощь людям 
оказывалась безвозмездно! 
Клиника Мейера просущест-
вовала всего десять лет, но, 
по сути, именно она положила 
начало практико-ориентиро-
ванному обучению студентов 
юридических факультетов.

– Подготовка юриста – слож-
ная и ответственная рабо-
та, которая сочетает в себе и 
глубокие правовые знания, 
и прак тическую подготовку. 
И одной из форм практико-
ориен тированного обучения 
является работа в юридиче-
ской клинике, – сказала, при-
ветствуя участников форума, 
ректор КИУ Асия Витальевна 
Тимирясова. – Тысячи человек 
за время существования кли-
ники получили квалифициро-
ванную правовую помощь. 

С гордостью можно отме-
тить, что документы, состав-
ленные студентами-к лини-
цистами, более чем в 90 % 

случаев удовлетворяются соот-
ветствующими органами, и это, 
конечно, говорит и об автори-
тете нашей клиники, и доверии 
к студентам-клиницистам. 

Для сотен наших выпускни-
ков клиника стала трамплином 
в профессиональную жизнь. 
Они и сами подтверждают, что 
полученный во время учебы 
опыт помог им быстро и легко 
адаптироваться к работе. 

– За эти годы ярко прояви-
лась социальная направлен-
ность юрклиники. По сути, ее 
деятельность вышла за рамки 
лишь правового консультиро-
вания и превратилась в насто-
ящий социальный проект, ко-
торый включает выполнение 
важной социальной функции 
по разрешению сложных жиз-
ненных ситуаций людей. Здесь 
воедино сливаются юриспру-
денция, психология, социаль-
ная защита и справедливость, 
– заметил Николай Владими-
рович. 

Заместитель руководителя 
юрклиники Максим Федорович 
Матюнин в своем выступ лении 
подчеркнул, что юридические 

клиники, оказывая безвозмезд-
ную правовую помощь населе-
нию, ведут просветительскую 
работу. Студенты, консульти-
руя граждан, разъясняют им 
их права и обязанности. Также 
юрклиника издает материалы 
для правового просвещения 
граждан, такие как «Защита 
прав обучающихся», «Защи-
та трудовых прав», «Защита 
прав иностранных студентов», 
«Гражданину об алиментах». И 
в ходе разговора на форуме 
были высказаны предложе-
ния об издании материалов по 
защите от правонарушений с 
применением цифровых тех-
нологий.

Максим Федорович также 
рассказал о том, как с каждым 
днем совершенствуется дея-
тельность клиники, и в этом 
значительно помогают пере-
довые технологии. Так, на при-
ем сейчас записаться можно с 
помощью бесплатного онлайн-
сервиса DIKIDI. Информацион-
ная система Idis помогает уви-
деть расписание своей работы, 
создавать и загружать свои до-
кументы, вносить изменения, а 

руководитель может контроли-
ровать работу клиницистов. 
Студенты активно используют 
в работе журнал регистрации 
и учета клиентов, информаци-
онную базу данных о клиентах 
«Руна». При необходимости за 
помощью можно обратиться к 
Giga.chat – нейросети от Сбера, 
это сервис на основе искусст-
венного интеллекта, способ-
ный общаться с пользователя-
ми в режиме диалога.

Представители юрклиник из 
Москвы, Самары, Йошкар-Олы 
так же поделились опытом ис-
пользования в своей деятель-
ности информационных техно-
логий. 

В работе форума приняли 
участие начальник Управле-
ния Министерства юстиции 
РФ по РТ Максим Владими-
рович Скирда, первый заме-
ститель министра юстиции РТ 
Илья Александрович Гомзик, 
Уполномоченный по правам 
ребенка в РТ Ирина Владими-
ровна Волынец, исполняющий 
обязанности прокурора Со-
ветского района Казани Ришат 
Решитович Купкенов и другие. 

Искусственный интеллект находит практическое применение во 
множестве сфер, не исключение и юриспруденция. Практически все 
информационно-правовые системы уже много лет используют ин-
формационные технологии и искусственный интеллект в поиске ин-
формации и подготовке ответов. 

30-летие нашего уни-
верситета, отмечаемое в 
этом году, не единствен-
ная круглая дата, о кото-
рой приятно вспомнить. 
Десять лет назад в наш 
вуз впервые приехали 
на обучение студенты 
из стран дальнего зару-
бежья. Их целью было 
изучение русского язы-
ка как иностранного, 
который легко открыл 
бы им «двери в мир» 
российского професси-
онального образования. 

Этому событию в истории 
нашего университета пред-
шествовали несколько лет 
интенсивной подготовитель-
ной работы. В 2011 году в КИУ 
был создан Центр обучения 
и тестирования иностранных 
граждан, который успешно 
функционирует до сих пор, те-
стируя иностранных граждан 
на уровень владения русским 
языком. Анализировались и 
отбирались имеющиеся мето-

Н. Бабкин М. Матюнин
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– Это достойное призна-
ние многолетней плодотвор-
ной работы Елены Юрьевны 
в нашем вузе, – говорит о 
ней ее руководитель – про-
рек тор по экономике и 
стратегическому развитию, 
главный бухгалтер Лилия 
Владимировна Воронцова. 

Как экономист Елена Юрь-
евна очень сильна. Это че-
ловек аналитического ума, 
грамотный, экономически 
подкованный по всем во-
просам, что и неудивитель-
но: опыт у нее большой. До 
прихода в наш университет, 
несмотря на молодость, она 
работала главным бухгалте-
ром в одном из холдингов 
Бугульмы.

И вот эта ее профессио-
нальная школа сразу же по-
ложительно отразилась на 
работе нашего управления. 

Как профессиональный 
финансист, Елена Юрьевна 
блестяще справляется со 
всеми задачами. Помимо 
того что она давно возглав-

ляет у нас отдел оплаты тру-
да, в последние годы Елена 
Юрьевна контролирует еще 
и весь бюджетный учет – а 
это абсолютно новая для нас 
сфера, и очень непростая, 
особенно для негосударст-
венного сектора.

 Все, кто общается с ней по 
работе, высоко ценят ее про-
фессионализм – и не только 
в нашем управлении, Елена 
Юрьевна успешно взаимо-
действует со многими струк-
турными подразделениями 
вуза.

Елена Юрьевна работает в 
университете 22 года и за это 
время стала для нас не про-
сто коллегой. Это – соратник, 
друг, очень уважаемый мной 
и коллегами человек с креп-
ким стержнем, она не ищет 
легких путей ни в работе, ни 
в жизни. Наоборот, постоян-
но стремится развиваться, 
пробовать новое, а это важ-
ная черта профессионала 
высокого класса. Ее спокой-
ствие, компетентность дают 

ощущение на дежности. На 
Елену Юрьевну во всем мож-
но положиться, за что бы ни 
взялась, все доведет до кон-
ца и непременно с хорошим 
результатом. И что особенно 
приятно – она выпускница 
Казанского инновационно-
го университета! Так что с 
нашим вузом ее связывает 
почти 25 лет жизни.

А как она безупречно вы-
глядит! Обаятельная, краси-
вая женщина с прекрасным 
вкусом, чувством стиля, всег-
да элегантная.

Желаю, чтобы она берегла 
себя: работа у нас ответст-
венная и напряженная, а Еле-
на Юрьевна так много сил 
отдает своему делу, потому 
что понимает: от нее в на-
шей работе многое зависит. 
Поэтому от всего коллектива 
финансово-экономического 
управления хочу пожелать 
ей прежде всего здоровья, 
благополучия, долгой и 
столь же успешной работы в 
нашем университете.

Профессионал  
высокого класса
В день своего красивого юбилея заместитель 
главного бухгалтера университета по оплате 
труда и бюджетному учету Елена Юрьевна Ми-
хайлова получила нагрудный знак «За заслуги 
в образовании» Министерства образования и 
науки Республики Татарстан.

лица университета

Замечательный педагог
26 сентября отпраздновала юбилей старший преподава-
тель кафедры гражданского и предпринимательского права 
Минзела Лутфрахмановна Нургалиева, замечательный педа-
гог, профессионал своего дела. 

На кафедре Минзела Лутфрах-
мановна является основным спе-
циалистом в области предприни-
мательского права. Большой опыт 
педагогической работы позволяет 
ей легко и уверенно справляться с 
любой поставленной задачей. Ее от-
личает высокий профессионализм, 
порядочность и трудолюбие, орга-
низованность и дисциплинирован-
ность, требовательность к себе и 
окружающим. Доброжелательность 
и отзывчивость, готовность всегда 
помочь – бесценные качества этой 
прекрасной женщины и педагога.

Несмотря на внешнюю сдержан-
ность и принципиальность, Минзе-
ла Лутфрахмановна очень чуткая и 
внимательная ко всем, она всегда 
придет на помощь и даст нужный 
совет.

С теплотой и уважением отзыва-
ются о Минзеле Лутфрахмановне 
студенты и коллеги, с ней всегда 
легко и приятно общаться на лю-
бые темы. А еще Минзела Лутфрах-
мановна любящая жена, отличная 
хозяйка, мама двух талантливых 
детей и заботливая бабушка.

Дорогая Минзела Лутфрахма-
новна! Ваш юбилей – день, когда 
годы сложились в красивую дату. 
И в этой дате всё: и достижения, и 
успехи, и новое ощущение мира и 
себя в этом мире, и любовь близ-
ких, и поддержка друзей, и накоп-
ленные знания, и приобретенный 
опыт, и целая копилка добрых дел 
и красивых поступков. 

От всей души поздравляем Вас 
с юбилеем! Желаем крепкого здо-
ровья, семейного благополучия, 
отличного настроения, неиссяка-
емой жизненной энергии! Пусть 
накопленный опыт и мудрость по-
могут Вам достигать новых высот, 
а эта дата ознаменуется радостью 
и новым вдохновением. Пусть сбу-
дутся Ваши сокровенные желания 
и устремления, сохранится все хо-
рошее, что есть в Вашей жизни, а 
мгновения радости приумножатся.

Коллектив кафедры гражданского 
и предпринимательского права 

(Казань)

Преданные университету люди 
В сентябре двое ключевых сотрудников Набережночелнинского филиала – замести-
тель директора по общим вопросам Олег Георгиевич Пыхалов и начальник инфор-
мационно-технического отдела Владимир Владимирович Кузьмин – отметили свои 
юбилейные даты. 

Об Олеге Георгиевиче 
Пыхалове рассказывают

Ирина Ивановна Фролова, ди-
ректор: «Олег Георгиевич – наш 
надежный помощник и незаме-
нимый специалист. Он всегда 
готов прийти на выручку, обла-
дая уникальным сочетанием 
качеств. Это настоящий хозяй-
ственник, который умеет эффек-
тивно управлять ресурсами и 
обеспечивать бесперебойную 
работу всего хозяйственного 
блока. Его дотошность, в хоро-
шем смысле, помогает находить 
оптимальные решения даже в 
самых сложных ситуациях, а лю-
бознательность – быть в курсе 
всех важных вопросов. 

Одна из главных задач Оле-
га Георгиевича – обеспечение 
безо пасности учебного про-
цесса. Он тщательно изучает все 
возможные риски, разрабатыва-
ет меры по их предотвращению 
и следит за соблюдением всех 
необходимых норм. Благодаря 
его работе все функциониру-
ет слаженно и организованно. 
Очень приятно видеть, как Олег 
Георгиевич переживает за успе-
хи наших студентов, словно они 
его родные дети или внуки. Это 
говорит о его искренней увле-
ченности своим делом».

Альфия Левовна Файзханова, 
замдиректора по воспитатель-

ной работе: «Олег Георгиевич 
Пыхалов – добрый, мягкий, без-
мятежно спокойный человек. 
Но за этой внешней невозмути-
мостью скрываются железное 
самообладание и поразитель-
ная внутренняя сила. Даже в 
самых напряженных ситуациях, 
когда вокруг него кипят бурные 
эмоции, Олег Георгиевич оста-
ется верен своему спокойствию, 
никогда не позволяя себе раз-
дражаться или срываться. 

Наш коллектив состоит пре-
имущественно из женщин, чьи 
эмоциональные порывы могут 
периодически вводить в заме-
шательство. Но для Олега Геор-
гиевича все это – лишь умело 
преодолеваемые мелочи в че-
реде повседневных забот. 

Спокойствие и уравновешен-
ность Олега Георгиевича особен-
но ярко проявляются в органи-
зации рабочего пространства. 
Это настоящий мастер создания 
уюта и комфорта в учебных кор-
пусах, которыми он управляет с 
поистине отеческой заботой». 

Мария Валентинова Уварова, 
исполнительный директор кол-
леджа: «Олег Георгиевич всегда 
доброжелателен, внимателен, 
заботлив, интересуется жизнью 
и делами каждого сотрудника, 
готов поддержать любую идею и 
прийти на помощь. Рядом с ним 
мы чувствуем себя в безопасно-
сти и уверены, что наши вопро-

сы не останутся без внимания, 
потому что он всегда внимате-
лен и собран, быстро реагирует 
на любые производственные за-
просы. Олег Георгиевич словно 
знает ответ на любой вопрос, 
стоит лишь к нему обратиться.

Олег Георгиевич очень любит 
свою семью, с большой заботой 
относясь к своим близким. Он 
– заботливый отец и любящий 
дедушка, он умеет найти общий 
язык с людьми любого возра-
ста. Его душевность и доброта, 
кажется, черпают свои истоки в 
семейном кругу».

Самые теплые поздравления 
Владимиру Владимировичу 
Кузьмину передают

Ирина Ивановна Фролова, 
директор: «Владимир Влади-
мирович – человек, без кото-
рого не обходится ни один ра-
бочий день в нашем учебном 
учреждении. Этот неутомимый 
труженик, наша техническая 
опора и своего рода информа-
ционный страж. Его присутст-
вие невозможно не заметить: 
всегда спешащий по коридорам, 
сосредоточенный и серьезный, 
он производит впечатление че-
ловека, в графике которого нет 
места безделью и лени.

За этой немного суровой 
внешней оболочкой скрывает-
ся глубокая преданность сво-
ему делу и искреннее желание 
сделать работу вверенных ему 

систем максимально эффектив-
ной. Его глубокие знания и бога-
тый опыт служат надежным фун-
даментом, на котором держится 
вся IT-инфраструктура нашего 
филиала, а авторитет и профес-
сионализм вызывают глубокое 
уважение и признательность 
всего коллектива».

Альфия Левовна Файзхано-
ва, замдиректора по воспита-
тельной работе: «Владимир 
Владимирович удивляет кол-
лег не только безупречным 
профессио нализмом, но и дру-
гими, более неожиданными гра-
нями своей личности. Во время 
командообразующего тренинга, 
который проходил для коллек-
тива, он раскрылся с совершен-
но новой стороны, продемон-
стрировав отличное чувство 
юмора и сопровождая процесс 
искрометными комментариями, 
постоянно веселя коллег.

Если говорить о работе, то без 
его неустанной заботы и конт-
роля над техническим оснаще-
нием нашего филиала – компью-
терами, серверами и сетевыми 
ресурсами – сложно предста-
вить нормальное функциони-
рование нашего филиала.

Еще чему стоит поучиться у 
Владимира Владимировича, так 
это умению делегировать пол-
номочия и очерчивать личные 
границы. Он разумно распреде-
ляет задачи между сотрудника-

ми, давая возможность каждому 
проявить себя. При этом он чет-
ко отделяет рабочие обязаннос-
ти от личной жизни, не позволяя 
работе поглощать все его время 
и внимание».

Зульфина Шамилевна Агля-
мова, замдиректора по учеб-
ной работе: «Владимир Влади-
мирович отличается не только 
выдающимися профессиональ-
ными качествами, но и отзыв-
чивостью, мудростью, чувством 
справедливости. Не боится быть 
строгим, когда этого требует си-
туация, четко отстаивает свою 
позицию, тщательно аргумен-
тируя ее, и не идет на поводу у 
эмоций. Его требовательность 
всегда оправданна и направле-
на на благо общего дела.

В своей профессиональной 
сфере Владимир Владимирович 
– абсолютный эксперт. Он в кур-
се последних технологических 
тенденций, поддерживает актуа-
льность и эффективность всех 
информационных систем. Актив-
но взаимодействует с головным 
вузом, координируя ИТ-полити-
ку и обмениваясь опытом. 

Его профессионализм, муд-
рость, справедливость и посто-
янная вовлеченность в рабочий 
процесс делают его очень важ-
ной фигурой. Благодаря его уси-
лиям филиал всегда идет в ногу 
со временем и оснащен самыми 
актуальными ИТ-решениями». 

Коллектив Набережночел-
нинского филиала сердечно по-
здравляет юбиляров и желает 
крепкого здоровья, душевного 
спокойствия и дальнейших успе-
хов в их ответственной работе. 



Вести униВерситета    

№ 8  20246

Начало на стр. 5

Слет молодых избирателей
Студенты юридического факультета Нижнекам-
ского филиала КИУ приняли участие в профиль-
ной смене «Слет молодых избирателей». 

профильная смена

Для осуществления мечты 
нужно работать над собой 
В колледже прошла встреча студентов с прокурором, 
кандидатом юридических наук, доцентом  
Ириной Степановной Петровой. 

беседы о жизни и праве

В самом начале встречи она 
показала ребятам видеоролик, 
в котором взрослый мужчи-
на, значительную часть своей 
жизни проведший в местах ли-
шения свободы, рассказал об 
осознании того, что только его 
решения и действия привели 
туда, где он находится: «Ду-
мал, вся жизнь впереди, а ока-
залось, что лучшие годы прош-
ли в дурмане или тюрьме». Или, 
например, история молодого 
человека, который хотел сде-
лать жизнь своей семьи лучше. 
Заработать он решил преступ-
ным способом – неделя такой 
«работы» стоила ему восьми 
лет лишения свободы. 

Таких примеров Ирина Сте-
пановна может привести мно-
го. Она постаралась донести до 
ребят, как важно ставить цели 

и идти к ним осознанно, не на-
рушая правил и законов, ведь 
даже одно неверное действие 
может привести к серьезным 
последствиям. «Ваша задача – 
именно сейчас задуматься об 
этом, несмотря на то, что вы 
еще юные, – говорит Ирина 
Степановна. – Начинать рабо-
тать над собой, прежде всего, и 
не нарушать границы, которые 
существуют жизни, в обществе, 
в учебном заведении». 

Она также рассказала о том, 
как пришла в профессию про-
курора, о своих жизненных 
принципах, делилась профес-
сиональным опытом. Студен-
ты задавали много вопросов и 
даже после встречи подходили 
к Ирине Степановне, разгова-
ривали с ней.

Ирина Степановна – настоя-
щий просветитель, пропагандист 
правовых знаний. Много лет она 
– кандидат юридических наук, 
доцент – преподает в КИУ. Она 
пообещала открыть в нашей га-
зете руб рику «Юрпосвет», чтобы 
освещать и разъяснять интерес-
ные вопросы из законодательст-
ва, которые будут полезны сту-
дентам, а также рассказывать 
об интересных решениях Вер-
ховного суда Российской Феде-
рации, жизненных проблемах. 

Она проходила с 23 по 25 
сентября в Молодежном 
цент ре «Волга».

На торжественном откры-
тии профильной смены «Слет 
молодых избирателей» в зда-
нии Присутственных мест Ка-
занского Кремля участников 
смены приветствовали пред-
седатель ЦИК РТ Андрей Ста-
ниславович Кондратьев, ми-
нистр по делам молодежи РТ 
Ринат Наильевич Садыков, 
депутат Госсовета РТ Марат 
Мансурович Бариев, депутат 
Госсовета РТ, завкафедрой 
конституционного и админи-
стративного права КФУ Евге-
ний Батырович Султанов. 

Клубы молодых избирате-
лей являются перспективной 
площадкой для информиро-
вания молодых избирате-
лей, повышения правовой 
грамотности и политической 
культуры молодежи, повы-
шения электоральной куль-
туры молодых избирателей 
и формирования молодеж-
ного гражданского актива в 
преддверии большого изби-
рательного цикла 2024–2026 
годов.

На образовательной про-
грамме в Казани Клуб мо-
лодых избирателей Нижне-

камского муниципального 
района Республики Татар стан 
представляли наши студенты 
Диана Ильязарова, Катрин 
Тухватуллина, Роберт Кам-
шилов.

Программа вк лючала в 
себя разработку планов Клу-
бов молодых избирателей, 
обучение парламентским де-
батам, мастер-классы по ора-
торскому искусству, ведению 
медиактивности, интеллекту-
альную игру-квиз по вопро-
сам избирательного права, а 
также встречи с интересными 
людьми.

Диана ИЛЬЯЗАРОВА, 
председатель Клуба молодых 
избирателей Нижнекамского 

муниципального района 

Студенческий билет –  
из рук прокурора

На юридическом факультете Нижнекамского 
филиа ла сложилась добрая традиция, подчеркива-
ющая профессиональную преемственность поколе-
ний: студенческие билеты первокурсники получают 
из рук руководителей учреждений, которые осу-
ществляют правоохранительную деятельность и в 
дальнейшем будут для этих ребят потенциальными 
наставниками и работодателями. 

традиции

В Альметьевском филиале – 
новый председатель студсовета
Выборы председателя студенческого совета колледжа 
прошли в Альметьевском филиале. 

В этом году студенческие 
билеты ребятам вручал про-
курор Нижнекамска старший 
советник юстиции Айрат Фа-
ритович Галимарданов.

В рамках встречи с проку-
рором студенты узнали о том, 
какую роль прокуратура Рос-
сийской Федерации играет в 
охране законности и право-
порядка, какие требования 
предъявляются к кандида-
там на должности работни-
ков прокуратуры. Айрат Фа-
ритович рассказал о том, как 
в далеких 90-х годах он на-
чинал свой профессиональ-
ный путь, и пригласил ребят 
участвовать в работе про-
куратуры города в качестве 
общественных помощников. 
Особо прокурор города под-
черкнул, что в Казанском ин-
новационном университете 
подготовка специалистов 
в области юриспруденции 
осуществляется на высоком 

уровне, об этом он может су-
дить в том числе и по качест-
венной работе своих помощ-
ников – наших выпускников 
Владислава Фролова, Николая 
Мухранова, Айдара Ситдикова. 

Пожелаем нашим перво-
курсникам успехов в учебе и 
научной деятельности. Пусть 

полученный из рук прокуро-
ра города студенческий би-
лет станет для них символом 
принадлежности к студенче-
скому братству одного из ве-
дущих вузов нашей страны.

Наталья БОРИСОВА,  
декан юридического 

факультета (Нижнекамск)

студенческая жизнь

В качестве почетных гостей 
мероприятие посетили пред-
ставители Лиги студентов Жи-
бек Айтбекова, руководитель 
местного отделения «Движе-
ния Первых» в Альметьевском 
муниципальном районе Зухра 
Курмакаева и руководитель 
Центра по работе с профессио-
нальными образовательными 
организациями Республики Та-
тарстан Ксения Коннова. 

Выборы проходили строго 
по регламенту, с участием ман-
датной и счетной комиссий. 
Всего на нашем избиратель-
ном участке присутствовали 
103 студента. Кандидатов на 
пост председателя студсовета 
было двое – это второкурсни-
ки Марат Габдрахманов, об-
учающийся по специальности 
«Юриспруденция», и Алина 
Хабибуллина (специальность 

«Преподавание в начальных 
классах»). 

По результатам подсчета го-
лосов победителем на выборах 
стал Марат, а Алина – его заме-
стителем. 

«Я обещаю со своей стороны 
направить работу на сплоче-
ние студентов, на раскрытие 
их возможностей для допол-
нительного опыта в различных 
сферах, чтобы годы студенче-
ства прошли для них интерес-
но и с пользой. Студенчество 
для меня – это прекрасное 
время для молодых, энергич-
ных людей, у которых есть воз-
можность не только приобре-
сти важные знания, но и найти 
верных друзей», – пообещал 
нам Марат Габдрахманов. 

Карина ГУСМАНОВА,  
специалист отдела 

по  воспитательной работе 
(Альметьевск)
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Встречи с писателями
11 и 12 сентября студенты 2-го курса факультета го-
степриимства и дизайна принимали участие в Первом 
меж дународном форуме «Литературный БРИКС 2024». 

литературный форум

Вместе с преподавателем 
предмета «Культурно-досуго-
вая деятельность» Юлией Ни-
колаевной Куракиной ребята 
посетили два мероприятия 
форума – встречу с китайскими 
писателями в Национальной 
библиотеке Республики Татар-
стан и круглый стол «Восточ-
ный взгляд женской поэзии» в 
Союзе писателей Республики 
Татарстан. Студенты получили 
уникальную возможность со-
прикоснуться с творчеством 
современных мировых поэтов 
и писателей, познакомиться с 
российскими деятелями лите-
ратуры, увидеть уровень меж-
дународного события изнутри, 
еще раз убедиться, насколько 
большое значение имеют рус-
ская классическая литература 
в мире и знание иностранных 
языков для профессионально-

го развития и выстраивания за-
рубежных связей. 
Милена Валиуллина (гр. 2031): 

– Мы получили доступ к 
ак т уа льным тенденциям в 
к ультуре и иск усстве, что 
обогащает наши знания и 
вдохновляет на собственные 
свершения. Кроме того, такие 
мероприятия развивают меж-
культурную компетенцию, что 
важно для успешной карьеры в 
глобализированном мире.
Милена Хабибулина (гр. 2032): 

– Участие в ЛитБрикс – воз-
можность расширить кругозор 
и познать новые культуры.
Родион Валиев (гр. 2032): 

– Такие мероприятия спо-
собствуют нетворкингу, помо-
гая студентам чувствовать себя 
увереннее на рынке труда и 
успешно строить свою карьеру.

в первый год участия в акции 
сразу же заняли первое место 
в категории «Студенты». Вдох-
новленные успехом, мы реши-
ли попробовать свои силы и в 
2024 году. Мы стремились не 
просто повторить, а превзой-
ти самих себя», – рассказывают 
ребята о своей работе.

В рамках акции «Эквест» ко-
манда Нижнекамского филиа ла 
КИУ организовала яркие меро-
приятия – «Экокультура», «По-
играем вместе», «Рециклинг: 
мода на экологию», «Победи 
мусор», «Вторая жизнь: искус-
ство в новых технологиях», «Чи-
стота планеты в наших руках», 
«Экосвоп», «Экомода». Все они 
призваны пробудить в людях 
заботу об окружающей среде. 

«Мы не ограничились сте-
нами вуза. Наши экологиче-
ские акции дошли до самых 
маленьких детей, так мы с эко-
логическими играми пришли в 

гости в детские сады № 68 и 
№ 25. Маленькие участники с 
удовольствием отвечали на 
вопросы, играли и получали 
знания о важности защиты 
природы», – добавляет Чул-
пан Флоридовна. Благодаря 
усердной работе и командно-
му духу ребята с успехом ре-
ализовали все поставленные 
задачи и во второй раз одер-
жали абсолютную победу, 
оставив соперников далеко 
позади в турнирной таблице! 

«Это победа не только на-
шей команды, но и нашей 
любви к планете», – говорят 
будущие экологи. Поздравля-
ем, ребята, с победой и без-
мерно гордимся вами! Поко-
ряйте новые эковершины, и 
пусть осознанных экологов 
становится больше! 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Нижнекамск)

С заботой об окружающей среде
экологическое

Команда из семи студен-
тов (Салават Шарипов, Софья 
Шкинлер, Евгений Рытенко, 
Полина Пономарева, Георгий 
Канов, Аделина Игнатьева, 
Михаил Катасонов) пробежала 
дистанцию около трех киломе-
тров. Дистанция примерная, 
потому что надо найти в лесу 
контрольный пункт. Результат 
спортсмена засчитывается, 
если все пункты пройдены в 
указанном порядке. 

За минуту до старта дается 
карта, можно использовать 
компас. Девушкам надо было 
найти семь контрольных пунк-
тов, юношам – 10. Этот вид 
спорта и для здоровья поле-
зен, и учит человека важному 
навыку, кроме того, это знание 
топографии, смекалка. Ведь 
каждый сам определяет свой 

Дружно, слаженно, организованно 
Традиционный День здоровья в Бугульминском филиале в этом году получился 
особенным. 17 сентября студенческая семья вновь собралась на самом высоком 
месте города, на Сокольской горе, чтобы зарядиться позитивной энергией на весь 
учебный год. 

день здоровья

Но так как этот год для КИУ 
юбилейный, мы в рамках Дня 
здоровья решили органи-
зовать для первокурсников 
квест под названием «Три 
миссии КИУ». Мы четко рас-
пределили обязанности: тре-
тий курс занимался организа-
цией пикника в честь юбилея, 
второй курс – организацией 
и проведением квеста, ну а 
новобранцы знакомились с 
историей КИУ и Бугульмин-
ского филиала и в этом со-
ревновательно-познаватель-
ном процессе узнавали друг 
друга, сплачивались. Разде-
лившись на четыре команды, 
первокурсники на каждой 
станции после выполнения 
задания получали четверть 
фразы о миссии КИУ и в фи-
нале собирали ее целиком. 
Нам показалось, что студенты 
с самого начала должны точ-
но знать, куда и как движется 
корабль КИУ. Плыть по тече-
нию – это не про нас! Нужно 

грести осмысленно, мощно, в 
одном направлении, к одной 
цели. На Дне здоровья у нас 
именно так и получилось: все 
действовали слаженно, друж-
но, организованно, при этом 
весело и с радостью. 

Вот что говорили перво-
курсники: «Мне было очень 
интересно, я и не знала, что у 
нашего колледжа такая широ-
кая география, даже до Китая 
добрались!» «Мы только по-
ступили, а уже на день рожде-
ния попали! Очень веселый 
праздник получился, познава-
тельный, вкусный». «Оказыва-
ется, у нашего колледжа есть 
браться и сестры в других го-
родах, очень хочется с ними 
уже начать знакомиться». «Се-
годня прямо чувствовалось, 
что нас в семью принимали. 
Было теп ло, мы ощутили забо-

ту старшекурсников (отдель-
ное спасибо за вкусный шаш-
лык!), очень было приятно!» 
«Я не первый раз организую и 
провожу квесты, но в этот раз 
меня удивило, с каким инте-
ресом и азартом первокурс-
ники отвечали на непростые 
вопросы об истории КИУ!» 

Преемственность – очень 
важная составляющая лю-
бого движения вперед! Мы 
хотим яркого, интересно-
го будущего для себя и для 
нашего колледжа, поэтому 
стараемся укреплять наши 
традиции, заботиться о здо-
ровом духе студентов, об 
осознанном подходе ко все-
му, что они делают.

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора по 

воспитательной работе 
(Бугульма)

на спартакиаде 

Спортивный 
сезон 
стартовал 
Наши студенты приняли 
участие в спартакиаде 
вузов РТ по спортивному 
ориентированию. 

путь к контрольному пункту: 
то ли идти по дорожкам, то ли 
напрямую. И здесь выигрывает 
физически развитый, ловкий, 
быстро думающий и прини-
мающий решения спортсмен. 
Все как в жизни! Мы заверши-
ли состязания, и Георгий Канов 
поехал на соревнования по 
футболу. Вот такие у нас сту-
денты-спортсмены! С началом 
спортивного сезона! 

PS. По итогам соревнований 
по спортивному ориентирова-
нию КИУ занял третье место во 
второй группе вузов РТ.

Рашат САФИН,  
заведующий кафедрой 

физической культуры (Казань)

Студенты Нижнекамско-
го филиала, обучающие-
ся по специальности 
«Экологическая безопас-
ность природных комп-
лексов», не просто учат-
ся, а каждый день своего 
пребывания в колледже 
стараются сформировать 
в себе экологическую 
осознанность! 

Ребята под руководс т-
вом преподавателя эколо-
гических дисциплин Чулпан 
Флоридовны Калимуллиной 
объединились в команду и 
пошли покорять эковерши-
ны. Конечно, любая победа – 
результат системной работы. 
Два года подряд, в 2023-м и 
2024-м, студенты с гордостью 
поднимали флаг победителей 
республиканской экологиче-
ской акции «Эквест». «В 2023 
году мы впервые участвовали 
в этой акции от молодежно-
го экологического движения 
«Будет чисто» при Министер-
стве экологии и природных 
ресурсов. Мы были еще сов-
сем неопытными, но желание 
показать свой потенциал взя-
ло верх, и, ни на секунду не 
усомнившись в себе, с полной 
отдачей мы начали работу. И 
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Путешествие 
в историю
Место необычайной 
красоты и исторической 
ценности – Великий 
Болгар – посетили студен-
ты, приехавшие к нам из 
Колумбии и Китая.

Каждый год департамент 
международных отношений 
КИУ вместе с преподавателями 
кафедры русского языка и язы-
кознания организуют эту увле-
кательную экскурсию с целью 
исторического, культурного, 
языкового просвещения ино-
странных студентов.

В Болгар они отправились 
на теплоходе. Путь, конечно, 
неблизкий, но ребята не по-
жалели: они смогли насла-
диться потрясающими видами 
и простором великой Волги. 
Свое знакомство с Болгарским 
историко-археологическим 
комплексом студенты начали 
с изумительной красоты Бе-
лой мечети – поистине жем-
чужиной Татарстана – и были 
потрясены величественностью 
сооружения.

Следующими пунктом их 
маршрута стал музей хлеба, 

экскурсии

где они узнали об истории 
и традициях выпечки хлеба, 
увидели мельницу, а также раз-
личные приспособления, кото-
рыми в старину пользовались 
земледельцы и пекари. 

Одним из самых узнаваемых 
и значимых объектов Болгара, 
безусловно, является Собор-
ная мечеть. Студентам расска-
зали историю этой святыни. 
В экспозиции музея Корана 
ребят восхитили мозаика с 
изображением исторического 
момента принятия Волжской 
Булгарией в 922 году ислама в 
качестве государственной ре-
лигии и самый большой в мире 

Коран, украшенный драгоцен-
ными камнями. Здесь же, в му-
зее, представлены большая 
коллекция священных книг, 
предметов культа, а также ар-
хеологические находки.

Ребята были в восторге от 
поездки! Она обогатила их 
представления о республике, 
где иностранным студентам 
предстоит жить и учиться бли-
жайшие несколько лет, и оста-
вила незабываемые впечатле-
ния. 

Екатерина НИКИТИНА, 
руководитель департамента 

международных отношений 
(Казань)

Поддержали спортсменов
В рамках конкурса «Татнефть Альметьевский полума-
рафон», который уже девятый год подряд проходит в 
Альметьевске, состоялся конкурс музыкальной под-
держки, в котором приняли участие и наши студенты.

спорт

Через каждые 100 метров 
дистанции болельщики под-
бадривали спортсменов тан-
цами, песнями, кричалками, 
угощали их чаем и татарски-
ми национальными блюдами. 
Наша команда блестяще про-
явила себя и вошла в четвер-
ку лучших! 

«Татнефть Альметьевский 
полумарафон» – это крутое 

мероприятие, настоящий 
праздник всего нашего го-
рода. На нем всегда царит 
непередаваемая атмосфера 
радости, единения, которую 
создают и спортсмены, и бо-
лельщики! 

Карина ГУСМАНОВА,  
специалист отдела по 

воспитательной работе 
(Альметьевск)

Яркие впечатления и незабываемые эмоции  
получили участники ежегодного туристического слета Набережночелнинского филиала КИУ.

турслет

В этом году слет был посвя-
щен 30-летию Казанского ин-
новационного университета. 
Более 200 человек – студен-
ты, активисты, сотрудники, 
выпускники филиала – собра-
лись в живописном лесном 
массиве, чтобы испытать себя 
в спортивных и творческих 
состязаниях, обрести новые 
знакомства и просто насла-
диться отдыхом на природе. 
Традицион но туристический 
слет проходил на территории 
парка «Прибрежный».

По прибытии для каждой ко-
манды определили место для 

бивуака. С приветственным сло-
вом ко всем участникам обрати-
лась директор филиала Ирина 
Ивановна Фролова. Пожелав 
всем удачи, она официально от-
крыла слет! Участников ждала 
насыщенная программа.

Команды представили свои 
названия, девизы, получили 
маршрутные листы и отправи-
лись на туристическую полосу 
препятствий. Затем их ждал ве-
ревочный курс, направленный 
на развитие навыков команд-
ного взаимодействия. Ребятам 
необходимо было пройти сле-
дующие этапы: параллельная 

переправа, паутина, маятник, 
бабочка и труба.

Пока одна часть команды 
проходила веревочный курс, 
вторая оформляла бивуак, 
рисовала флаг и готовила по-
ходный обед – эта работа тоже 
входила в конкурсную про-
грамму.

Завершающими испытания-
ми турслета стали разборка-
сборка автомата Калашникова, 
стрельба из пневматического 
оружия и эстафета. После со-
стязаний на меткость и лов-
кость рук пришло время под-
ведения итогов. Командам и их 
участникам, занявшим призо-
вые места, вручили дипломы и 
памятные призы.

Самым важным моментом 
слета стало посвящение в пер-
вокурсники. Клятва дана, и 
теперь ребята стали настоя-
щими студентами Набережно-
челнинского филиала КИУ! Без 
сомнения, всем участникам за-
помнится этот незабываемый 
туристический слет, наполнен-
ный захватывающими приклю-
чениями, спортивным азартом 
и радостным общением!

Камилла ГАЙФУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Набережные Челны)

Участников слета приветствует И. Фролова


